

4º ENCUENTRO (AUoT) de profesorado del Área de Urbanística y Ordenación del Territorio.

A Coruña 26 y 27 de enero de 2023.

¡Bienvenidos! Tras los tres fructíferos encuentros anteriores celebrados en Madrid, Valladolid y Valencia –los dos últimos marcados por las difíciles condiciones derivadas de la pandemia, y sin embargo con un éxito indudable- nos encaminamos hacia el 4º encuentro que se celebrará en A Coruña. Estas jornadas científicas, dirigidas principalmente a docentes e investigadores del Área de Urbanística y Ordenación del Territorio, pretenden ser un foro de debate donde compartir experiencias, metodología, investigaciones y también preocupaciones e inquietudes. La extraordinaria acogida que han tenido las ediciones anteriores evidencia la necesidad de las mismas.

Este cuarto encuentro se plantea como un punto de inflexión: por un lado, una recapitulación de las aportaciones realizadas hasta la fecha y por otro una reflexión sobre los pasos a dar en el futuro. Esta premisa de partida nos trajo a la memoria una conversación entre Susang Sontang y Juan Goytisolo publicada el 22 de diciembre de 2002 en “el País”, cito a continuación un breve fragmento de la misma:

*“J.G. (...) a mi juicio, conviene **distinguir entre lo actual y lo contemporáneo**. Hoy se prefiere sin duda lo primero, es decir, un culto elemental hacia lo nuevo, entendiéndolo por lo nuevo lo más reciente. En mi caso, sin embargo, no percibo la mayor parte de lo actual como contemporáneo. (...)*

*S.S. Comparto plenamente esa distinción. Pero añadiría un matiz: al mismo tiempo se está generalizando un cierto desprecio hacia el **rigor**. (...) entienden la contestación de manera distinta a como nosotros la entendíamos. Parece como si para ellos, se limitase al hecho de tener una opinión. En realidad, la opinión es el enemigo del pensamiento. Todo el mundo puede tener opiniones, (...). Juan ha distinguido entre lo actual y lo contemporáneo. Yo quisiera subrayar también esta **diferencia entre opinión y pensamiento**.”*

Han pasado 20 años y estas reflexiones, tan bien expresadas por Sontang y Goytisolo, tienen más vigencia que nunca. El vertiginoso despliegue de los canales de comunicación soportados por la red ha supuesto un altavoz inmediato para todo tipo

de pareceres que compiten por mantenerse sobre la ola de la novedad sin tener que someterse a ningún filtro.

Durante los últimos años, una marea de *opiniones* ha puesto de *actualidad* algunos términos y conceptos que están desde hace mucho en el centro de la discusión urbanística: sostenibilidad, hábitat, adaptación, medio ambiente, ecología, paisaje, etc. El abuso de estas nociones ha conllevado una cierta banalización de las mismas, “todo” es ecológico, sostenible, y del paisaje. No puedo dejar de sentir la impresión de que, a lo largo de estos encuentros, hemos aceptado la advertencia de Susan y Juan, y existe una clara intención de recuperar el **rigor** del **pensamiento** para comprometerse con los retos **contemporáneos** del área de urbanística y ordenación del territorio.

Para poner en evidencia esta “impresión”, nos gustaría pedir a los autores de las ponencias que se han presentado en las diferentes mesas y debates celebradas con anterioridad, que nos hicieran llegar un texto, resumen de lo presentado en los “ENCUENTROS AUoT” para editar una publicación que pretende ser un compendio de las contribuciones realizadas hasta la fecha. (jesus.conde@udc.es).

Otro aspecto que hemos intentado abordar es la colaboración con otras instituciones públicas que también tienen mucho que aportar al pensamiento urbanístico. En este sentido, hemos de constatar la buena disposición y las ganas de colaborar demostradas. Expresar el agradecimiento a la **Xunta de Galicia** en concreto a la **Dirección Xeral de Ordenación do Territorio e Urbanismo**, **Consellería de Medio Ambiente, Territorio e Vivenda** y al **Museo de Belas Artes da Coruña**; y también a la **Autoridad Portuaria de A Coruña**, pues sin su apoyo hubiera sido imposible la realización de estos encuentros.

Con la vista puesta en lo que vendrá en los próximos años, hemos propuesto una variación en el formato de este cuarto encuentro introduciendo una tarde más, concebida como una serie de actividades paralelas que acompañan al programa de carácter más “oficial”. En primer lugar, una visita al Museo de Bellas Artes, donde posteriormente se celebrará una mesa redonda en torno a la obra de Manuel Gallego, con la proyección del documental “En el Territorio de la Arquitectura” (dirigido y realizado por Pablo Gallego). El juego de palabras que sugiere el propio título el reflejo con “la arquitectura del territorio” concepto tantas veces utilizado, centra la mesa de debate en la relación entre estos dos términos y la necesaria relación transversal entre las disciplinas que confluyen en la urbanística. Remataremos el día con una cena en un local de hostelería cercano, que nos permitirá continuar la conversación de un modo más informal.

La siguiente jornada del día 27 de enero que se celebrará en la Escuela Superior de Arquitectura se organizará en tres mesas: dos en la mañana y una en la tarde. La primera titulada “50 años de docencia e investigación urbanística”, claro homenaje a

los 50 años de la fundación de la ETSAC que se conmemora en el 2023, pone el acento en el camino recorrido; mientras que la segunda: “paisaje y emergencia climática: las ciudades portuarias como ejemplo” se centra en algunos de los más acuciantes retos que plantea el futuro inmediato y que atañen a nuestra área de modo imperativo.

Por último, reservamos la tarde para la mesa que debatirá sobre la evolución futura de los encuentros de profesorado de urbanística AUoT, dando cuenta de las diversas posibilidades exploradas durante este último año por el grupo de trabajo constituido a tal efecto, y que esperamos propicien un debate fructífero para seguir construyendo la senda iniciada a lo largo de estos cuatro ENCUENTROS.

Agardámosvos cos brazos abertos,

Unha aberta

Jesús Conde

Coordinador del Área de Urbanística
y Ordenación del Territorio de la UDC

PATROCINAN:



**Dirección Xeral de Ordenación
do Territorio e Urbanismo**

